

RESEÑAS



María J. Rodríguez-Shadow
y Robert D. Shadow
**El pueblo del Señor: las
fiestas y peregrinaciones
de Chalma**

México, Universidad Autónoma
del Estado de México, 2000,
204 pp.

El libro consta de un prefacio, una introducción, seis capítulos, un anexo y una amplia bibliografía. En el primer capítulo se describe el desarrollo social y cultural de la región desde tiempos prehispánicos; el segundo narra la aparición del Cristo crucificado; en el ter-

cero se examina el patrón de asentamiento y la ubicación de barrios y capillas del pueblo actual. En el cuarto, se habla de las transformaciones arquitectónicas del Santuario, la iconografía y los exvotos que se encuentran en un recinto anexo al convento. En el penúltimo capítulo se discute el ciclo de fiestas y peregrinaciones a lo largo del año ritual en Chalma: las ferias de Reyes, del Primer Viernes de Cuaresma, de Semana Santa, de Pascua de Pentecostés, 1 de julio, de San Agustín, de San Miguel Arcángel y la de Navidad.

El pueblo del Señor: las fiestas y peregrinaciones de Chalma es un interesante estudio que logra caracterizar gran parte del universo de la religión popular a través de un caso muy especial: las peregrinaciones dedicadas al Señor de Chalma. Es una empresa inmensa por su carácter dinámico, como puede observarse a través de la lectura amena que logran esta pareja de antropólogos.

Los autores reconocen que realizar un trabajo de esta índole tiene un problema mayúsculo: "los procesos rituales vinculados a la religiosidad popular ofrecen múltiples centros de interés", por lo que es obvio perderse fácilmente. A pesar de ello, Rodríguez-Shadow y Shadow no desvían la vista de los peregrinos ni tampoco omiten los ritos en los santuarios, que reflejan y expresan las relaciones asimétricas y la división clasista de la sociedad nacional. Sin extraviarse de su objetivo principal nos dan una idea muy clara

de los distintos ritos y ferias que se desarrollan en el singular pueblo del Señor de Chalma del Estado de México.

Este trabajo descansa fundamentalmente en la rica recopilación etnográfica de los autores. Sin embargo, también dedican una parte de su trabajo a los antecedentes históricos, es decir, a los periodos prehispánicos y colonial. Consultaron fuentes indispensables como el artículo de Othón de Mendizábal "El Santuario de Chalma" (1947); el libro de Javier Romero Quiroz, *Tezcatlipoca es el Ozteótl de Chalma* (1957); así como el de Joaquín Sardo, *Relación histórica del Santo Cristo del Santuario y Convento de Chalma* (1810), entre otros.

Con estas referencias se puede pensar que Chalma era un centro prehispánico de peregrinación que posteriormente aprovecharon los agustinos en la época colonial. Ellos construyeron una ermita y se encargaron de difundir los prodigios de la imagen de San Miguel suplantando a la deidad prehispánica.

Es importante señalar que los autores también se refieren a otros "hermanitos" o cristos del Señor de Chalma: enfatizan en que el examen de la evolución de sus cultos puede ser de gran utilidad a nivel comparativo. Los cristos tienen otra característica peculiar para su comparación: son imágenes que han sido veneradas fundamentalmente por campesinos o indígenas. Como ejemplos podemos mencionar el caso de Cristo de Ixmiquipan, Hidalgo; El Señor de la Cueva, Ixtapalapa, D.F.; El Señor del Rayo en Temastlán, Jalisco; y el Cristo Negro de Otatitlán, Veracruz.

Dentro de la excelente recopila-

ción etnográfica hecha por los autores, se describe la actividad laboral de los 12 000 habitantes del pueblo de Chalma, y las relaciones familiares y de parentesco indispensables para su subsistencia.

Otro gran acierto de este libro, es el hecho de que podemos darnos una idea muy general de la arquitectura, los estilos, sentidos y distribución de los espacios del santuario y sus alrededores. Resaltan las descripciones de las pinturas y exvotos que proporcionan una gran cantidad de información histórica y sociológica.

El apartado dedicado al cuerpo de los guardias de honor —creado en 1922 y que en la actualidad cuenta con más de 2 000 personas— es una muestra feaciente de la enorme importancia que guarda este santuario. Otro de los rasgos distintivos de este lugar son las barrancas donde se colocan las cruces que ahuyentan al diablo y las brujas, estas cruces son alrededor de 70 y son bajadas al santuario en la feria de la Pascua de Pentecostés o Ascensión del Señor, reforzando así una parte importante de este territorio sagrado cargado de simbolismo.

El último capítulo del libro está dedicado a las festividades religiosas divididas en tres tipos de ferias. En el primero los peregrinos asisten en forma corporada; en el segundo concurren en forma multitudinaria y en el tercero los fieles asisten a una gestión clerical. El trabajo etnográfico se fundamenta en los dos primeros tipos de ferias, destacando el grado de autogestión laica de la vida ceremonial y su autonomía con respecto a las instancias clericales.

Resaltan tres aspectos de *El pueblo del Señor*: primero, es un trabajo que cumple con el objetivo de dar una explicación de las distintas fiestas que se llevan a cabo en el santuario de Chalma. El lector de este libro, podrá saber con precisión el conjunto de prácticas, ceremonias y rituales celebrados en este santuario en el transcurso del año.

En segundo lugar, los testimonios de los peregrinos son una realidad que supera cualquier explicación que trate de demostrar a través de lo sagrado, la relación entre el mundo material y espiritual. Finalmente cabe señalar que dentro de las conclusiones se plantea —y estoy de acuerdo con esto— que las peregrinaciones cuestionan el orden estructural al construir modelos distintos de realizar los ritos religiosos.

Sin embargo, los autores van aún más lejos al afirmar que si bien ni el mensaje ni la función de los rituales son actos inequívocos, “posibilita un territorio de cuestionamiento e impugnación a la estructura real” (p. 179). Esta aseveración me parece demasiado tajante, creo que sería pertinente matizar esta explicación, sobre todo en

cuanto al término “estructura real”. Sinceramente no creo que las peregrinaciones y los ritos de las expresiones de la religiosidad popular, reflejen las características de la estructura socioeconómica; en todo caso, en el libro no se explica de qué forma ocurre este fenómeno.

Pienso que en las peregrinaciones sí se realizan transformaciones que cuestionan seriamente aspectos fundamentales de la estructura socioeconómica, sin embargo, creo que esto no se logra intencionalmente, sino como una consecuencia de construir de forma dinámica su identidad comunitaria.

Los fieles deseosos de conocer detalles de uno de los santuarios más importantes de México se beneficiarán de la lectura de esta obra, también resultará de interés para los estudiantes dedicados al análisis de las manifestaciones de la religión popular, y para los estudiosos de esta especialidad, será un libro que necesariamente deberá ser consultado, analizado y discutido.

ARMANDO GONZÁLEZ
UNIVERSIDAD DE LA CIUDAD DE
MÉXICO, PLANTEL IZTAPALAPA

**La condición de las mujeres y las relaciones de género
en Mesoamérica prehispánica
Tercera Mesa de Estudios de Género**

Dirección de Etnología y Antropología Social, INAH, México, D.F.

28-30 de abril de 2003

Regiones geográficas: Altiplano central, Costa del Golfo, Área maya, Oaxaca, Chiapas, Norte y Occidente de México y Centroamérica.

Periodo histórico: época prehispánica.

Temas: educación, política, participación económica, organización familiar, simbolismo, cosmovisión, poder y sistemas de prestigio, trabajo, sexualidad, roles sociales, actividades artísticas, representaciones de género, religión, ceremonias y rituales, oficios y tareas femeninas, entre otros.

Requisitos para la presentación de materiales:

Se aceptarán trabajos basados en análisis de materiales arqueológicos, códices, fuentes documentales, ensayos teóricos, historiográficos y aquellos que empleen analogía etnográfica. Deberán entregarse escritos en letra tipo Geneva de 12 puntos, a doble espacio con una extensión de 25 a 30 cuartillas, incluida la bibliografía. Se recibirán textos escritos en español, inglés, francés, italiano y portugués. La propuesta deberá incluir el título o tema específico, un resumen no mayor de 200 palabras, así como un resumen curricular de cien palabras. La fecha límite para entrega de propuestas es el 30 enero de 2003.

El Comité Organizador seleccionará las propuestas recibidas y las organizará en mesas de trabajo. El programa definitivo se dará a conocer el 29 de febrero de 2003, con el fin de que las ponencias sean entregadas antes del 10 de abril de 2003. Los trabajos presentados se publicarán en una antología.

Las personas cuya ponencia sea aceptada y no puedan asistir al evento, podrán enviar su trabajo para ser leído en la mesa correspondiente. Todos los participantes, así como otros interesados, podrán contar con una copia de las memorias de la Mesa, previa solicitud. Se entregarán constancias de participación y asistencia al evento.

Informes y recepción de trabajos:

María J. Rodríguez-Shadow,

Dirección de Etnología y Antropología Social-INAH,

ExConvento de El Carmen,

Av. Revolución núms. 4 y 6 San Ángel,

C.P. 01000, México, D.F.

Correo electrónico: María J. Rodríguez: davecita@hotmail.com

y Georgina Gilbón: ggilbon@hotmail.com